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進修的人生
探討信徒進修神學、輔導等課程之心態及影響

信徒見證分享
4位弟兄姊妹親自剖白為何進修，其中的得著

神學院網站 進修青雲路
以圖表形式介紹不同的進修階梯

會堂知多Ｄ
介紹石籬堂的擴展

故作有趣
透過一些短故事，帶給我們人生的反省

甜酸信箱
「反基督」的電影我們應該看嗎？

院牧心 院牧情
死亡不再是威嚇，只是蛻變

差傳事工
不做過期宣教士

同工足跡

堂會動態
聯堂籃球盃點滴

編者話

本刊物內有作者署名之文章，由作者

自負文責，其言論不一定代表本刊或

本會之觀點。

編   輯   委   員   會

	下期宣信主題是

「信徒休閒生活」	

探討信徒如何在忙

碌生活中過既豐盛

又休閒的生活。



梁家麟牧師

建道神學院院長

進修
的人生

束，事實上自幼稚園開始，十九年

的全時間學習，對一個平均七十歲

壽命、工作年期約四十年的人而言，

也不能說是很短的日子。但時至今

日，別說許多專業都要求第二學位，

甚或像美國的制度，以碩士學位作

為訓練的起點 ( 醫科、建築或社工系

皆然 )；即或教師或行政人員等專業

技術要求較低的行業，修讀專科碩

士或工商管理碩士亦成了指定動作，

難以迴避。開設專科碩士遂成了大

學和各學系賺錢的一個門徑。以全

職傳道為例，道學碩士已成了多數

教會要求的入職起點，較大規模的

教會，主任牧師更視教牧學博士學

位為諸般的義之一。

先說在學術世界裡，每個學科都不

斷擴充其涵蓋領域，並兼併其他科

目以作整合研究；原屬舊學科一枝

的宣告自立門戶，另闢作新學科。

大學的科系數目不斷增加，舊科

系若無法注入新元素，展現其亙古

有效性，便得預備給兼併掉而失去	

獨立性。

日常生活裡，知識的猛增則表現在

人們無止境的進修要求上。過去一

般人視大學畢業為學習階段的結

在知識爆炸的今天，我們都經驗「以有涯隨無涯」的困頓。

專

題
（一）
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進修的人生（續）

此外，多個專業，特別是有學會註

冊制度的，都要求成員定期進修，

聽講座、參與研習班、考取專科文

憑，並且規定每年聽講的最低時數。

此舉是為了讓在職者保持對急速轉

變的世界的認識，掌握最新的知識

和技術，求知動機不致懈怠，專業

技術不致荒廢。

  進 修 熱 延 至 教 會

進修熱潮也蔓延至教會裡。鑑於三

年的道學碩士課程無法涵蓋不斷擴

增的知識，特別是難以滿足今天	

許多教會對傳道同工的專業分工要

求，神學院得為在職傳道開設各個

專科文憑或學位。建道神學院在

兩年前提出	M. Div. Plus 的方向，	

將專業訓練調撥到道學碩士課程以

後，俾使神學第一學位課程能更專

注於聖經教導和靈命操練，不致被

不同的專業要求宰割。這意味著教

牧同工不得以第一神學學位為學習

止境，並且得將繼續學習視為事奉

生涯的一部分。

除了教牧同工得不斷參加專題講		

座、修讀專科文憑外，對信仰和事

奉略有要求的信徒，亦視參加神學

講座和修讀神學課程為生活裡的一

個常規環節。神學知識普及化，信

徒要求親灸聖經與神學大師，進入

聖經與神學的學術奧堂，並且掌

握教會與社會的現況與未來發展

趨勢。資源不夠豐厚的中、小型

教會，難以提供足夠優質數量的

主日學和訓練課程；神學院和好

些事工機構遂填補有關缺環，開

設五花八門的課程和講座。以香

港彈丸之地才三十萬信徒，各神

學院每年開設可供信徒修讀的課

程超過二百個，研習班與講座的

數目足可平均排滿三百六十五日，

就是每星期定時一次的聖經研習

班也超過十個場次了。

忙 於 進 修  相 聚 遞 減

結果，人人都不斷進修，忙於進修。

以筆者四口的標準家庭為例，讀中

學的女兒的補習補課，大學畢業的

兒子在工餘修讀第二學位，當教師

的太太每年數十小時的增值聽講，

乃至筆者為工餘修讀神學的人開設

晚間延伸課程，造成每星期最少有

兩、三個晚上無法一起吃飯的。這

是進修的人生。

對於上述的進修熱潮，筆者只視為

不可逆轉的大勢，談不上有甚麼價

值判斷或個人感受。終身學習，做

到老、學到老，生活就是不斷進修
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學習，並且最好是進取性的學習，

而非隨波逐流的被動學習。不肯與

時俱進的，便得有給市場淘汰的心

理準備。

我們互相提醒的是，不要讓進修過

分影響生活的其餘部分，包括與家

人及朋友的相處，盡可能維持對各

方不同要求的平衡。另外得注意以

下五方面︰

( 一 )	不要為學習而學習，脫離了

必須性與有效性的實踐考慮，

學以致用，學習是不能脫離

生活的；

( 二 )	 不要盲目競逐文憑與學位，

取代閱讀、觀察、聆聽、對

談等基本學習途徑，不要以

非人化的學習取替了人化的

生活學習；

( 三 )	不要容許某些專業人士進行

無理的專業割據，以專業資

格豎立高牆，限制人們涉足；

( 四 )	不要讓專業取代了常識，泯

沒日常生活裡孕育的經驗和

智慧，放棄源自良知與本能

的日常思考；

( 五 )	不要將信仰、事奉，甚至教

會生活，都只重視其專業化

和技術化，因而忽略了靈性

和道德操守等，這些難以量

化的領域。結果，忘記信徒

對世界的關懷、憐憫和愛心，

這些品格才是我們對世界的

最佳回應。

神學院不能脫離教會而自存，作為

專業的教育機構，神學院除致力為

教會供應全職傳道人才外，亦在信

徒培訓和教牧進修等方面與各堂會

緊密合作。我們正積極跟不同堂會

探索新的夥伴關係，滿足牧者和信

徒的進修需求。
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「你想做傳道人嗎 ?」這是弟兄姊妹或身邊的朋友知

道我報讀神學課程後常問的問題。記起 2006 年的

暑假，與教會牧者閒談間，被問及有沒有接受神學

訓練的打算，這便展開了我作為一個平信徒學習神

學的探索路程。

在我的信仰觀念中，每個信徒都應該敏銳並回應上

帝的呼召，作全時間奉獻給神的工人。若是這樣，

便有接受神學裝備的必要。可是，在我信主的許多

年日中，自己卻一直未有作全時間奉獻的感召；因

此，自己也沒有主動報讀有系統的神學課程，只是

按興趣或事奉上的需要去報讀一些信仰課程而已。

在牧者的引導和鼓勵下，我開始認真地思想報讀神

學課程的可行性。人總容易好逸惡勞，心想自己

忠心在教會事奉已很不容易，何必又要擔起沉重

的學習包袱呢？在尋求的過程中，上帝提醒我不

要體貼自己的心意，要更深的認識上帝；在事奉中，

如能有更堅實的神學訓練，相信必更能貼近上帝的	

心意，事奉更討主喜悅。終於立定心志，踏出投

陳智偉弟兄  長沙灣福盛堂
平
信
徒

信徒見證分享

神
學
路
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考神學院作為兼讀學生的一步。經

過神學院面試和筆試後，06 年正式

開始為期五年的兼讀基督教研究碩

士課程。

身體疲累 心靈卻有啟廸

還記得選了釋經學作為第一科選讀的

課程。許多同學或許也像我一樣，總

是在最後一刻才放下自己當天的工

作，匆匆的趕到學院上課。幸好建道

的兼讀課程大都在灣仔市區校園上

課，同學們不需遠赴長洲上課，這也

省了不少交通時間。課堂一般在晚上

七點開始，各同學經過勞累的一天在

下班後仍要專注講師們近三小時的講

授，確實需要很大的毅力才能支持下

去。上課在精神上雖然令人疲累，但

同學們往往因為得著上帝話語的啟迪

或神學觀念上的發現而感到興奮。

對修讀神學的平信徒來說，在學期結

束時要交予講師的功課，可算是最大

壓力和挑戰。學生們要在指定的日期

內完成大大小小的論文、釋經專文、

閱讀報告或書評等。對於白天有正職

的兼讀學生來說，往往需要請假數天，

閉關自守；或是連續多個晚上挑燈夜

戰才僅僅完成所需的要求。在這艱苦

的學習過程中，特別在學習神學課程

的初期，我們很容易產生放棄的念

頭。雖然我也曾經歷過這個階段，但

藉著禱告把學習交托給上帝，求祂加

能賜力；並用忍耐的心去領會功課中

上帝給自己的教導。這樣，所要求的

功課也能一步一步的完成，個人也因

而有所得著。

總括而言，神學訓練是信徒難得的學

習體驗，它讓我們更深的認識上帝；

神學訓練也讓我們對上帝產生更大的

敬畏，因為在無限的上帝面前，我們

顯得份外渺小，而我們所能學習的，

也非常有限；神學訓練給我們的事奉

注入新的元素，讓我們更有效的事

奉並更貼近上帝的心意。在神學學

習過程中，要不斷禱告，求神加力，

賜智慧去明白所學習的；又要有恆

心，好好的規劃時間，務求在工作、

家庭、事奉和神學訓練中取得美好

的平衡。
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在二零零四年的一個宣教營中，我立

志把生命獻給神，雖然沒有明確的方

向，但很堅信必須要裝備自己，像以

色列人過紅海一般踏上信心第一步。

我覺得神把我放在一個很特別的崗位

上，讓我可以在金錢掛帥的金融行業

見證神和傳揚福音，於是便報讀了中

國神學研究院著重職場事奉的部分時

間基督教神學文憑課程。

感謝神的帶領，不知不覺過了三年，

去年完成了整個課程。從三年前剛結

婚後跟太太一同報讀這個課程，到手

抱著女兒一起畢業，這三年中我們經

歷了爸爸患癌症，妻子懷孕、小產，

以至再度懷孕……等等。彷彿這個課

程進行的同時，神亦叫我們上了不少

信心的功課。我相信我們經歷的不是

自己去尋找知識，而是神主動的來到

我們中間，把我們應該要知道的都教

曉了我們。

起初報讀這個課程，抱著要裝備自己，

在職場上見證主的心態。可是現在回

看，我發現我最大的收穫，不是聖經

上的知識，而是神在整個過程中讓我

信徒見證分享（續）

劉國傑弟兄			

塘宣母會學而行之

更瞭解自己，亦令我們夫妻更瞭解對

方，當中亦有很多提醒，讓我可應用

在公司決策中。更重要的，是神在我

們這段生命路途上，為我們設下同行

者。還記得參加一個中神退修會之前，

得知家中發生一些事故，亦是一直纏

擾著我很久的事情。我說我要先解決

家中問題才去敬拜主，但神最終要我

去這個退修會，並在當中巧妙的給我

安排了兩個同行者。那次是我人生第

一次真正跪在神面前說「我服了！」。

還有身邊的許多同學，在職場上遇著

相同的挑戰，我相信他們會永遠是我

在天路上的同路人。神清楚的告訴了

我，若我願意順服，我將不會孤獨。

最近身邊很多人有病或過世，提醒

我必須要珍惜我在世的時間，繼續

裝備自己服侍神，願神親自帶領。

「我要向你的聖殿下拜，為你的慈愛和誠實

稱讚你的名，因你使你的話顯為大，過於

你所應許的。」詩一三八 2
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面對香港人口老化問題，教會的長者亦不斷增加，如何

去關顧他們身、心、靈的需要呢？我偶爾亦會想起教會

這群年紀老邁的長者，怎樣能讓他們更加投入教會生活

及如何在不同教育、家庭背境下過著群體生活？

在 2007 年中旬，我偶然在教會禮堂佈告板看見浸神的招生通告，

於是我報讀了為期一年的「年長者事工證書課程」，科目包括「年

長者關懷事工、教育事工、佈道事工、康體事工、家庭事工、死

亡面面及音樂事工」等。這些課程讓我認識到長者的靈性、心理、

生理等需要和他們的學習特徵，例如：如何幫助目不識丁的長者

查考聖經，如何去設計教材，讓一群教育有差異的長者能一同進

修、一同被牧養。長者在屬靈上的需要，家居生活的安全問題及

跨代關係出現溝通困難的問題，婆媳關係是一個常見的例子，課

程教導我們如何使他們明白兩代相處之道及作出調停和解。此

外，我還學懂探訪及關懷長期病患者的技巧、教導長者用正確及

積極的態度去面對死亡及帶領長者透過詩歌去認識神等等……。				

整個課程令我獲益良多。

感謝神，我有機會與幾位同學定期去探訪一間老人院，除了送上問

候及食物外，還有機會為他們剪髮、禱告，還帶了兩位長者決志，

令我倍感安慰。其中一位長者，常常都鬱鬱寡歡，口中唸唸有詞，

原來她甚麼偶像都信，唯獨不相信耶穌。她身世很可憐，兒女都已

逝世，舉目無親，所以她常常都流淚發脾氣。當我第一次探訪她時，

她很抗拒，還不肯接受我派給她的食物。後來我和她單獨對話，開

解她，讓她明白她不是孤獨一個，還有神與她同在，我教她禱告，

甚麼事情可與天上的爸爸傾訴，她開心了，還問我取回剛才派給她

的食物，不斷吩咐我要多些探望她。往後每次探望她，她都很開心

地與我傾談，當我好像她女兒一樣。

2008 年 9 月，我開始修讀「年長者事工文憑課程」，為期二年。我

期望透過這兩年的學習，能與神有更親密的聯繫，更明白神的旨意，

使我能將神的話語帶到不同的年長者當中。

弟兄姊妹若對年長者有事奉心志，鼓勵大家參加這類課程，一同

關顧教會及家中的長者，讓他們活得更開心、更精彩。

塘
宣
母
會
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受訪者：陳潔英姊妹	竹園堂

記者：陳錦嬋姑娘

...........................................................

記者：你現時在香港浸信會神學院修讀「基督

教研究學位課程」。請問你何時萌生讀神學課

程的念頭？

April：幾年前罷！教會開辦門徒訓練課程，

修讀兩年後，我就對神學產生了興趣，希望能

進深學習，更加認識神，便報讀神學。

記者：哪你報讀神學的過程順利嗎？

April：一點也不順利！起初我報讀神學院的	

輔導課程，但因自己未能符合中學會考成績達

五科合格的要求，最終被拒於門外。但我沒因

此放棄，反而決定重考「會考」，用兩年時間

去讀中四、中五。身邊的人都勸我別花時間，

但是我覺得這倒好，我可以先打好基礎，再讀

神學。那兩年中學生涯，既開心且有機會向同

學傳福音，但我沒想到會考的壓力竟如此大，

溫習時更曾經一度哭起來。

神喜悅我尋求祂

信徒見證分享（續）

修讀神學課程對你來

說會否是輕而易舉之

事呢？對陳潔英姊妹

來說，這條路雖不是

太艱難，但也不是容

易的。筆者對這位姊

妹的毅力和尋求主的

心十分欽佩。
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記者：其實你可以考慮報讀其他神學

課程，但你卻堅持選擇走這條路，到

底你背後有甚麼力量支持你不放棄？

April：起初可能是自己「不認輸」

罷，所以我決定再考會考。但後來我

明白是神喜悅我這樣做，祂喜悅人尋

求祂。感謝主，終於我考得五科合格，

它「要顯明這莫大的能力，是出於

神，不是出於我。」( 林後四 7)	最終

我選擇了浸神一年制的「基督教研究

證書課程」，今年再轉讀五年制的「基

督教研究學位課程 ( 主修關顧與輔導					

事工 )」。

記者：哪你對自己的將來有甚麼期望

或者神有沒有給你甚麼異象？

April：修讀神學課程讓我個人和靈

命都有所成長，我會繼續裝備自己，

雖然前面事奉的路向還不是太清晰，

但我願意一生事奉主，服侍人。

記者：主的恩典夠你用，我盼望神

加能賜力予你，讓你成為祂合用的

器皿！

1.	宣信自從 2007 年 12 月已經

改版了。

2.	宣信網址是 :

	 http://www.ktac.org/big5/

modules/icontent/index.

php?page=391

3.	堂會知多 d 曾經介紹的堂會有 :

	 母會、上水堂、大坑東堂、

 宣中堂。	

4.	宣信 2008 年 6 月號專題是 :

	 一股作戲。

5.	宣信 2008 年 9 月號的「婚」書

介紹，一共推介了14 本好書。	

6.	甜酸信箱曾回答有關對受苦節

及「逾越節」的提問。

甜酸夫人上期問答比賽，          

答案如下 :



「裝備自己、服侍神」，「更認識主，更愛神」可能是不少

信徒進修的動力。香港現時有多間神學院開設神學課程，

適切不同信徒及教會的需要。大家可以瀏覽下列網頁，

對神學院及其開辦的課程有所認識後，才收讀課程。

專

題
（三）
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神學院
網站

建道神學院	
地址：香港長洲山頂道 22 號

網址：http://www.abs.edu
簡介：建道神學院於 1899 年在國內

廣西梧州，由美國宣道會西教

士創設；1951 年播遷香港長

洲島上─在短短四十五年間已

培訓了過千牧者，分別在香港、

國內及世界各大州服侍。

課程：教牧學博士、神學碩士、道學

碩士、基督教研究碩士、教牧

學碩士、神學士、神學文憑

信義宗神學院
地址：香港沙田郵箱 20 號

網址：http://www.lts.edu

香港神學院

地址：香港九龍塘金巴倫道十七號

網址：http://www.bshk.edu.hk
香港伯特利神學院
地址：香港九龍城嘉林邊道 45-47 號

網址：http://www.brthelhk.org

牧職神學院
地址：沙田小瀝源源順圍 28 號

都會廣場 708-722 室

網址：http://www.hkcmi.edu

播道神學院
地址：香港九龍塘金巴倫道 59 號

網址：http://www.evangelseminary.edu.hk

中國神學研究院
地址：香港九龍塘多實街十二號

網址：http://www.cgst.edu

中華神學院

地址：香港九龍尖沙咀亞士厘道

10-14 號雅士洋樓 3 字樓

網址：http://www.cbs.org.hk

中國宣道神學院	
地址：香港新界元朗洪屋 130 號

網址：http://www.cms.org.hk

中國浸信會神學院
地址：香港新界沙田下禾輋村 95 號

網址：http://www.cbtc.org.hk

香港浸信會神學院

地址：香港新界西貢西澳年明路 1 號

網址：http://www.hkbts.edu.hk
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世界華文聖經學院
 地址：香港九龍尖沙咀山林道 50 號

	 俊僑商業中心 4 字樓 B 座

網址：	http://www.globalbible.org
簡介：	一九九四年開始神學函授課程，藉著文	

字、通訊、電腦等設備，有系統地訓練	

海內外華人信徒領袖和教會工人。

香港細胞小組教會事奉訓練學院
地址：香港九龍大角咀晏架街10號牧鄰中心 8 樓

網址：http://www.ccn.org.hk 
恩福聖經學院  

地址：香港九龍長沙灣道 788 號

	 羅氏商業廣場十一樓

網址：http://www.yfbi.org 

興學證基協會  

地址：香港九龍大坑東棠蔭街 5 號 7 樓

網址：http://www.sfchk.com
課程：基督教教育博士、碩士、文憑	、

學士、副學士、證書	

資料來自﹕武林英雄帖-

中文基督教神學網站	

http://www.christianstudy.com/

衛道神學研究院
地址：香港九龍大坑東棠蔭街 5 號地下

網址：http://www.uwgi.church.org.hk

神召神學院
地址：香港新界屯門屯富路 22 號 /

神學院市區中心：	荔枝角	

長義街 9 號建業中心1B

網址：http://www.hk-ebc.edu

香港路德會協同神學院	
地址：香港九龍又一村海棠路 68 號

電郵：ctslchks@netfront.net

聖公會明華神學院

地址：香港中環己連拿利 1 號

電郵：minghua1@netvigator.com

南亞路德會神學院
地址：香港九龍廣播道四號二樓

網址：http://www.salem.church.org.hk

崇基學院神學院		
地址：香港新界沙田香港	

中文大學崇基學院神學院

網址：http://www.cuhk.edu.hk
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專題三（續）
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堂會介紹：

  石籬堂
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香港九龍塘基督教中華宣道會石籬堂，主要服

務石籬區及附近居民，迄今已二十多年。堂會

設於葵涌石籬(一)石籬商場二字樓中華宣道會

葉梁淑貞閱覽室內。

石梨定石籬 ? 石籬在那裡 ? 請看看上圖﹕

石籬堂現時只可在週六、日，及閱覽室

不開放的時段用作教會聚會用途。由於

這種限制，令教會聚會地方不足，特別

在兒童及青少年事工上，地方更見不敷

應用，因此租用新地方成為石籬堂發展

的重要目標。2006 年開始，堂會已感事

工擴展的需要，開始籍祈禱、異象需要

分享等去探討擴堂的可行性。與此同時，

石籬堂執事會亦開始嘗試物色適合的地

方，以求同步配合事工擴展，讓各團契、

小組等，不會因地方不足而阻礙發展。

石籬堂閱讀室內貌

郭錦成傳道

大隴街副堂外貌
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石籬堂目前的基督少年軍已有約 60

位隊員，而少年區亦有近 30 位少

年人出席，還有 4 個青年、成年團

契都在週六進行，在地方使用分配

上，產生不少困難，往外物色地方

的逼切性更明顯可見。

除了青少年事工發展計劃外，石

籬堂更希望擴展到社區層面上，

除了婦女工作外，還開始了音樂

培訓班，藉此接觸本區居民，從

而傳揚福音。這些事工均有美好

果效，報讀人數持續上升。然而，

因自修室開放時間限制，平日不

便開班，成為事工擴展的困難，

因此一個更大及更容易接觸社區

人士的地方是急不容緩的。

事實上，石籬堂過去亦曾物識不同

的地點，如石籬村內商場舖位、區

內空置舖位等，經不斷的祈禱及執

事會討論後，上帝為石籬堂預備了

一個地方，就是在大隴街，由石籬

堂步行五分鐘左右就到達，是一個

地面舖位。於 08 年 10 月決定租用

作為副堂之用。地點為﹕葵涌石籬

大隴街137號葵都大廈地下7號舖，

實用面積約 720平方呎。

大隴街副堂內貌

感謝主，在 11 月 29 日石籬堂舉

行了感恩開幕禮。感謝上帝為石

籬堂預備了一個合適的地方。未

來的發展，若有合適人選，石籬

堂會考慮增聘同工，以便擴展事

工之時，並為肢體提供更適切的

培訓。 請 各 堂 弟 兄 姊 妹 繼 續 為 

石籬堂祈禱。
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故

作

有

趣

『故』作有趣是希望透過一些短故事，          

 帶給我們人生的反省。     ~ 半殊 ~

行善一念間 

2006 年 5 月 18 日，濃霧彌漫。他和妻子坐上曾坐過

多年的“客達號”客輪。那天，准載 100 人的客輪實

際承載了 200 多人，沒有一個人意識到死神正伸出猙

獰的雙手逼向他們。　　

當過重的船身驟然傾覆的一瞬間，他的大腦也如當時的場面般混亂。他的耳

邊充斥著驚慌失措的哀號、尖叫和哭泣。他看到許多雙絕望揮舞的手，和漸

漸隨著水流沉浮遠去的頭顱。他根本來不及細想究竟發生了什麼，只在一種

求生本能的驅使下奮力劃開水流。當他精疲力竭地爬上岸仰面朝天喘著粗氣

的時候，他清楚地知道自己那不會游泳的已有孕在身的妻子恐怕早已……　

就在這時，他發現河流裏飄著什麼，好像是一個女人的頭。撲騰的水花表明

那個人還活著，並且正在努力求生。他已經很累了，近乎虛脫，但“救人”

的念頭還是強烈地佔據了上風，他又跳了下去。

好不容易把那女人拖上岸，他虛弱得已睜不開眼睛。兩個人就這麼水淋淋地

躺著。不知是過了多久，昏厥中他聽到喧鬧的人聲，是救援的人們過來了。

他被人們扶起，出於好奇心，忍不住去望了他救的那女人一眼。這一下他驚

得跳起來	─	那個也同樣睜著一雙驚慌的眼睛望著他的女人，竟然正是他的妻

子 ! 世界忽然死一般寂靜，時間仿佛在那一刻停止了轉動……驀地，夫妻倆抱

頭痛哭 !

“如果……”故事講到這裏，我正要插嘴，那個男人制止了我：“你是想問，如

果當時我僥倖自保後沒有救人的話……”

我默然。事實上誰都知道這是一個再簡單不過的答案。

可這答案，卻維繫著兩個至親至愛的生命！一念之差，得與失又是如何	

分明啊。

能幫助人時就珍惜機會盡心的去幫忙，機會過後就是沒有可能了。
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甜

酸

信

箱

甜酸夫人：

你喜歡看電影嗎？你有沒有看電影「吸血新世紀 Twilight」呢？

我是一個中學生，班中有同學看這齣電影，視之為娛樂，但一些基督徒卻

批評，認為這類戲是反基督的電影，說：基督徒不應該看，就算「哈利波

特 Harry Potter」都不該看。我甚是疑惑，所以問一問夫人有何意見。

海韻 1-2-2009

親愛的海韻同學：

多謝你的來信！關於「吸血新世紀」這電影，我沒看過，所以我不能說甚麼。至於基

督徒可不可以看反基督的電影，這議題倒可以討論。

一．甚麼叫反基督？

反基督指反對基督教信仰、違反聖經教導，不認耶穌基督是神的兒子，不認他是

道成肉身來的。

念魔咒、招鬼皆屬違反聖經教導的行動。因此，有人認定這類電影或者書籍是反

基督的，認為基督徒不應該去看。

二．鍛鍊你的抗疫能力

在這個多元的社會，有很多不同種類的電影出現。作為一個基督徒，我卻認為，

我們應該鍛鍊一下自己的抗疫能力，特別是分辨真偽方面。

例如電影「超人」，一般人都知道這角色是虛構出來，現實世界中人那可以在天空

飛翔呢？哈利波特在電影中學習使用魔法，又穿越火車站的牆壁，進入另一個空

間。有智慧的人都知道，現實世界中沒有這樣的魔法。甜酸夫人從來沒有聽過，

有人仿傚他到火車站去穿牆。基督徒如果有分辨真偽的能力，就知道甚麼是電影，

甚麼是現實世界。夫人只怕是心志未成熟的小朋友，看完虛構的電影之後去模仿。

因此，我勸諭家長必須陪同小朋友看電影，並向他們解說清楚。

三．真理越辯越真

早期有一齣電影，叫「達文西密碼」，一樣被喻為是反基督的電影。有人會勸基督

徒別看，我卻沒有發出禁制令，我與信徒一同討論這電影，藉著一些學者的分析，

讓弟兄姊妹明白真偽，對基督更加堅信不二。我深信真理可以越辯越明。

親愛的同學們啊，你們要在至聖的真道上造就自己，在聖靈裏禱告，保守自己常在

神的愛中，仰望我們主耶穌基督的憐憫，直到永生。( 猶大書二十 21)

甜酸夫人

甜
酸
信 箱
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這種「近」更促使我認真看死亡。以前不論是讀聖經，或主領安息禮拜，

都曾講述有關死亡及死人復活的道理。道理是知道的，也相信的，但卻

沒有這種「近」的逼切；過往只是邁不經心地向人傳這道理，現在翻開

聖經，再看看，我想是入了心，原來對基督徒來說，死亡不過是必然的

改變，基督徒看死亡不過是轉變的過程。

50.	弟兄們，我告訴你們說，血肉之體，不能承受神的國，必朽壞的，不

能承受不朽壞的。

51.	我如今把一件奧秘的事告訴你們，我們不是都要睡覺，乃是都要 

改變。

52.	就在一霎時，眨眼之間，號筒末次吹響的時候，因號筒要響，死人要

復活成為不朽壞的，我們也要改變。

53.	這必朽壞的，總要變成不朽壞的，( 變成原文作穿下同 ) 這必死的，

總要變成不死的。

54.	這必朽壞的，既變成不朽壞的，這必死的，既變成不死的，那時經上

所記，死被得勝吞滅的話就應驗了。

( 哥林多前書十五 50-54)

從 51-54 節裏，共出現六個「變」字，死亡祇是改變，為什麼要變呢？

51 節就是原因，因為血肉之體不能承受神的國，必朽壞的不能承受不朽

壞的。我們這臭皮囊又怎能承受神的國呢？所以神就安排我們改變，這

譚國華牧師的安息，相信在很多弟兄姊妹的內心留下

不能磨滅的傷感，譚牧師是我多年來的好弟兄及同工，

我初次聽到他的死訊時，內心有一種前所未有的「近」，

即使是我以前中風，也沒有今次面對「死亡」如此 

「近」的感覺。

劉德熙牧師

院牧

院
牧
心

院
牧
情



是必然的，也是神的恩典。怎樣改變

呢?52節講得很清楚，死人要復活成

為不朽壞的，53-54 節講將來改變後

的身體與現在的身體完全不同，給我

聯想到何等的美麗，榮耀與永遠，就

像毛蟲的蛻變。我們在這世上很多不

完美，像毛蟲般沒法給人有好感，經

過蛹的階段，有一天破蛹而出，成為

美麗無比的蝴蝶，在花間飛舞。譚牧

師也是在蛹的階段，將來號筒吹響，

主給他新的身體，就是那不朽壞、不

死的身體，那是何等的榮耀。不但給

譚牧師，也給一切凡信耶穌得永生的

人，這是何等大的福份。

從來死亡是人類最大的威脅，當人年

紀老了又有病在身，身體活動能力不

再，很多時出現情緒問題、抑鬱、低沉，

甚至萌起輕生的念頭。作為院牧，平

常的探訪或醫護轉介，總會不時接觸

到這類病人，與他們建立良好關係後，

開始可談及更深入問題，他們最常說

的是自己在世上不再有貢獻，還要拖

累社會及家人，不如死了就算，何必

要人與自己一同受苦？然後，我會告

訴這類病人，他們過往如何為社會、

為家人作出的貢獻，	因此，兒女們孝

順，並常來探望，目的提升他們的自

我價值。

另一方面，我亦會跟病人談及死

亡的問題，與他們交流對死亡的看	

法，因為死亡人人都要面對。提到死

亡，他們總是矇糊，或說人死如燈滅。	

於是，我將聖經對死亡只是『改變』

的觀念與他們分享，他們若接受聖經

這觀念，整個人生命就能有很大的改

變。金融海嘯令不少人輸掉很多金錢，

記得認識一位病人，因擔心而中風，

終日鬱鬱寡歡；然而，信主後，見到

他總是常常笑著臉。又有一位病人信

主後，不再有想死的念頭，還拿著聖

經每天在看，他更表示出院後會出席

我介紹的教會的崇拜。再者，亦有病

人每天都「想死」，他這種想死的念頭

已是眾多醫務人員所知；後來，醫護

打電話來轉介，經多次與他傾談，也

是這些「改變」的觀念轉變了他。最

後他更洗禮加入教會，如今，再探他

時已好像是另一個人，滿有盼望，不

再言死。

上述見證都是最近一兩個月發生的事，

唯有福音的大能，才能改變生命。

神啊！有何神像祢，我求祢

給我較長日子，好在醫院 

裏為祢多作工。
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一對年輕夫婦，十多年前帶著一夥

熾熱的赤子情懷，參加了一間國際

性的關懷機構，跑到當時剛起步發

展的國家，透過他們的專業和愛心

來服侍當地的群體。因著他們以愛

以誠的努力耕耘，工場是建立了美

好的果效和果子。他們的愛心和努

力也是被該國所欣賞、肯定和視

為被學習的模範。當他們得著多方	

印證是時候功成身退，便開始在	

該國不同的地區尋覓其他的服侍渠

道。然而，不料，不同的單位機構

都要求他們有當地相關的文憑才

會作進一步的考慮。他們驟然醒覺	

愛心再不是通行証了，他們也要不

斷增值，因為該國已經在多方面掘

起，無論對外國的專家，或本地人

才素質的標準和要求，也相繼大步

提昇了。

梁偉材牧師
環球宣愛協會總幹事

廿一世紀的地球村是一個越趨知識

型的社會，科技日新月異，帶動著

各國和社會各層面不斷革新改變，

舉凡經濟、教育、文化、藝術、醫

療、通訊、宗教，莫不如是。所以，

不單是在香港上班一族需要「活到

老，學到老」，把握機會充實自己；

宣教士，往往去了發展中較為落後

的國家服侍，也同樣需要「終身學

習，不斷增值」，才能持續在工場

上保持個人的事奉能力，不致成為

過期 (expired) 的宣教士，被淘汰	

出局。

對己對神 長期合用

要確保自己對神對人長期有用，不

做一個過期的人，濫竽充數，宣教

士最要緊的就是不要眷戀昔日的光

輝。保羅說：「忘記背後，努力面前。」	

昔日能帶來成功和結果子的方法

和守則，在不斷轉動的時代巨輪

下，有可能已經不合時宜。在
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資訊時代的廿一世紀，社會學

家告訴我們每十八個月便叫一	

代，而每一代的工作與生活方式

都有所不同！若是眷戀著當年	

今日，我們在心態上已經成了	

過期的人。所以宣教士也要緊貼	

「行程」，	常常「心意更新而變化」，

在不同時代察驗神純全可喜悅的		

旨意。

在工場上，宣教士「不要單顧自

已的事」，避免活在自己小小的世

界裡，但卻需要平衡地多閱讀、	

多發問、多接觸有關該國的新聞時

事、歷史變遷、文化習俗、以致了

解當地各方面的命脈、發展和變動，	

讓自己成為當地的專家。小僕有機

會接觸不同差會在不同工場的宣教

士，感謝神剛從南非回來，在是次

旅程中我很欣賞接待我們的那位宣

教士，因他不單認識自己的羊和了

解他們的獨特需要，他也對當地主

流社會的歷史、民生、國情、變動

都非常了解，談笑風生，加深了我

們對該國的福音情懷。有時小僕是

很驚訝有些在工場上已經有一段日

子的宣教士是非常 I don’t know	(不

知道 )，對很多與生活和服侍相關

的事情的回應都是「不知道」！這類

的宣教同工，普遍來說，就是單顧

自已的事，有一天醒來便痛苦地發

覺自己是無論是在當地或原居處被

left behind。故此，要防範宣教士

被淘汰出局，差會也需給予在工場

上的宣教同工有適當的空間、安排

和鼓勵，來作在職增值。

竭力保守 世界觸覺

宣教士應常常保持自己是一位

Think Globally Serve Locally ( 胸

懷普世服侍本土 ) 的僕人領袖。在	

身處異鄉來服侍當地群體時，也

不忘要盡力保持對世界大趨勢的	

了解，讓當地的群體感到宣教士是

帶領著他們走在時代的前端。今天

互聯網差不多已經能遍及所有有

宣教士所到之處，所以宣教士可以

透過互聯網來保持自己對世界的	

觸覺，或甚至乎透過互聯網來讀書

進修。筆者也認識有些宣教士是
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在工場忙碌的事奉中透過互聯網的

函授課程而完成神學碩士學位。雖

然互聯網在某些國家的費用可能是

非常昂貴，但損失一個有召命、有

恩賜的宣教士，其實是更昂貴呢！

故此，這些互聯網的費用是可看

為宣教事工或宣教士保持持續進修

的重要費用，來確保宣教士是 stay 

connected	( 與世界密切地接軌 )。

三層進修 自我增值

另外，宣教士也要保持一份「離開

道理的開端」，不斷上進，精益求

精的學習心態。在宣教的事奉上，

值得「終身學習，不斷增值」的範

疇可分為與 knowing (認知層面 )、

being (生命層面)和 doing (功能層

面 ) 相關的。	Knowing 是知識層面

的，例如對聖經真理、	神學課題、

社會趨勢、宣教史、人類學、所服

侍的群體的歷史和他們的世界觀、

語言學等等，都是在知識屬面上來

充實自已，擴闊自己的視野。Being

是與生命內涵息息相關的，例如屬

靈操練、讀經的操練、僕人領袖的

操練、接受心靈輔導從而幫助全人

成長等，這是深化和提昇個人生命

的質素。而 Doing 是與實際技巧有

關的，例如如何活用 PowerPoint、

如何發展青年事工、婚前輔導、工

場管理等等，這是讓自己能更有果

效地事奉。

而視乎課題和宣教士本人的學習

取向，「增值」是可以透過傳統的

課堂模式 (formal) 或非課堂模式

(informal) 的形式進行，務求宣教

同工在這三方面精益求精，更有料，

更有素質，更落實地來服侍。

有些差會在其宣教士手冊上是指定

宣教士在述職期間必須用一部份的

時間來參與不同的進修和學習。支

持的教會也需了解這是宣教士得力

的其中一個重要安排，需與差會

合作，確保所支持的宣教同工能

夠有空間和經濟支持，平衡地在

knowing, being 和 doing 不同的範

疇有所增值，才再上路，為主獻上。

甚願在我們當中連一位過期的宣

教士也沒有！

Doing

Knowing

Being

認知層面

生命層面 功能層面

終身學習
不斷增值
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人長大的過程會經歷不同的階段，	在不同的

階段有不同的身份，	而稱謂往往是標誌著某

一個階段及某一個身份角色。而名字更是

滿有不同的屬靈意義，	新的名字代表新的身

份，新的使命，新的方向。

本人在兩年前開始在中華宣道會上水堂實

習的時候，很自然被稱呼為「蔡姑娘」。這

個稱呼對我來說是很容易接受，因為在蒙

召之前是任職社工十年之多，所以「蔡姑娘」

這個稱呼是相當受落，這個稱呼連家人也

是這樣叫，對我來說比叫我的全名更熟落。

然而那位令人驚嘆的神，卻讓我從名稱中

幫助我進入牧職的身份，因為沒有想過當

正式在上宣事奉的時候，「蔡姑娘」這個		

名稱不再鼓勵使用，取之而來是要稱呼為

我們親愛的譚國華牧師

一生侍主的譚牧師，雖然已離開了我們，但他對中華

宣道會的貢獻卻處處可見，「宣信」更可算是他的「親

生仔」。宣信於 1998 年 10 月創刊，譚牧師便由當年開

始出任主編，至 2002 年 3 月因著宣信停刊而暫停。然

而，譚牧師並沒有因此放棄他對文字工作的承擔，當

宣信 2003 年 6 月復刊，他再次承擔主編職務。2004

年 6 月開始，由於堂會事務繁重 ( 他本身是大坑東堂

堂主任 )，他將前線編務工作交給其他編委，但仍繼續

擔任宣信顧問，繼持本刊的編採方針。2007 年 7 月，譚牧師放進修年假期，

因此亦退下編委會顧問。

或許因著他是傳媒出身，或許因著他對文字事工的執著，中華宣道會的共

同信念得以傳開，發揮媒體對信徒心靈的陶造。譚牧師，我們永遠懷念你。

2008-2009年度宣信編委會

「蔡傳道」，說真一句這

個稱呼比我適應部門內

的事工更困難。稱呼帶

來新的使命、新的方向，

以「蔡傳道」代替「蔡

姑娘」是不容易，但卻

是上帝對我的幽默，對我的提醒，提醒我

現在是一個傳道人，需要以禱告及傳道的

事為念。

我深知不單只我是需要時間來適應這個名

稱，身邊的弟兄姊妹也是。但是無論什麼

的名字及稱呼也好，最重要是抓緊主給予

我的名字「你是我的愛女，我所喜悅的」，

因為我深知一切的事奉是要建基於我與天

父的關係當中！

由蔡姑娘到蔡傳道的心路歷程 蔡潔玲傳道 上水堂
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今屆的籃球賽事，分為甲、乙兩組作賽，共有八間堂會、

十五支球隊。當中有參與多年的堂會，亦有新加入的堂會，

如宣中堂及耀頌堂。我們從去年八月底就開始比賽，一直至

今年二月才完成。盃賽的成績如下：

甲組賽果 乙組賽果

冠軍 友愛堂Ａ隊 福臨堂

亞軍 大坑東Ｂ隊 母會Ａ隊

季軍 大坑東Ａ隊 大坑東Ｃ隊

在這多月的賽事中，若要算數神的恩典，真是數之不盡，願

藉此短文略述一二。

( 一 ) 為參與事奉的弟兄姊妹感恩

感謝神，盃賽籌委除了我與友愛堂胡家豪傳道外，還包括數

位來自不同堂會的弟兄姊妹。他們許多時都是身兼數職，除

了是球員、教練外，又要負責整個球賽的運作，付出許多。

難得的是，他們都亳無怨言，看此為事奉主的機會。這些弟

兄姊妹，就是我們盃賽背後的功臣。

隨著二月八日最後一日的賽事結束，

08-09 年度的聯堂籃球友誼盃亦告一

段落。作為籌委之一，心中著實為天父

的帶領獻上感謝。
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林瑞玫姑娘
宣信編委

宣信今期主題為「天國階梯 _ 信徒進修」，探討信徒

進修神學、輔導等有關課程之心態及影響。

今期有幸請來建道神學院梁家麟院長為我們撰寫	

「進修的人生」。他說進修乃社會熱潮，已蔓延到教會	

裏，對信仰和事奉略有要求的信徒都進修。各神學

院有超過 200 個課程提供信徒及教會領袖選讀。他

一家四口都有補課或進修，是典型的進修例子。終

身學習固然重要，但也不能過份影響生活，他提出	

「五不要」，你不可不知啊！

編

者

話

今期更請來 4 位信徒撰文分享為何進

修。竹園堂的陳潔英姊妹憑著「不認輸」

的執著，重讀中四五，再考會考，誓要

入神學院，為了一生事主事人，她現

正修讀五年制的「基督教研究學位課程	

(主修關顧與輔導事工 )」。你可有這份

進修的毅力？

母會的楊惠玲秘書，雖然是「大忙人」，

但也不忘進修，為了「長者心連心」，

她修畢一年「年長者事工證書課程」後，

又再修兩年文憑課程，她認為進修不單

增加知識，也增加愛長者的心，實踐老

吾老以及人之老，長者與她都不亦樂乎！

福盛堂的陳智偉弟兄去年九月在「建	

道」兼讀為期五年的基督教研究碩士課

程，他多次被問是否要當傳道人，他

分享作為平信徒進修的掙扎與興奮。他

曾挑燈夜讀，甚或請假數天來趕功課。

神學訓練注入新元素，使他的事奉更

有效，更貼近神心意。由於有好的規劃，

他能平衡工作、家庭、事奉及神學訓練。

在這金錢掛帥的世代，從事金融界的

劉國傑弟兄與新婚妻子一同報讀「中

神」的基督教神學文憑課程。他的最大

收穫不是聖經知識，乃是更瞭解自己

及妻子。三年後畢業時不但擁抱證書，

也手抱新生女兒。在進修過程，他父

親患癌，幸得身邊許多同學支持。現今，

他仍繼續裝備自己服侍神。

誰願攀天國的楷梯？若要在靈裏長	

進，就要神學進修。編委會特別為你搜

羅 21 間神學院的網站供你參閱，總有

一間在你左右，總有一課程合你需要，

現在就計劃進修吧！願你靈命步步高

升，事奉得力！


